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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
TRANSPARENCIA 
 
ESTADO TIENE ÁREAS DE OPORTUNIDAD: INAI 
Por Adrián Quino 
Aunque se han implementado diversas estrategias para garantizar la transparencia y el acceso a la información, 
aún existen pendientes por parte de los sujetos obligados que están incluidos en el Sistema Nacional de 
Transparencia (SNT) para implementar el gobierno abierto en México. Esto fue lo que arrojó la Métrica de 
Gobierno Abierto 2017, realizada por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (INAI), quien analizó los mecanismos y la calidad del acceso a la información en los tres 
niveles de gobierno, para medir los avances en materia de gobierno abierto. Para el caso de Querétaro se encontró 
un mayor avance por parte de los organismos autónomos y se destacó que el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) fue el sujeto obligado con mayor calificación en el Índice de gobierno abierto. El índice 
para el estado arrojó una calificación de 0.27, en una escala de 0 a 1, además de que los sujetos obligados mejor 
calificados fueron los autónomos, el Poder Legislativo, la Universidad Autónoma de Querétaro y el Poder Ejecutivo, 
mientras que quienes obtuvieron un resultado menor fueron los sindicatos y partidos políticos. Este también 
analiza subíndices de participación tanto desde la perspectiva del gobierno como de los ciudadanos, “ambos 
constituyen elementos necesarios para que Gobierno y ciudadanos interactúen, cada uno desde una posición 
distinta, para lograr una acción gubernamental más eficaz”, dicta el documento. Es justo el indicador de 
participación ciudadana, desde la perspectiva del gobierno, donde se da el resultado más bajo en el estudio (0.29 
de 1), un bajo nivel en este indicador impide que el gobierno se “reeduque” debido a que los ciudadanos no 
cuentan con la información necesaria que les permita entender las decisiones que toman los gobiernos. (AM, 4) 
 
http://amqueretaro.com/periodico-hoy/2017/03/14/estado-tiene-areas-de-oportunidad-inai 
 
IGUALDAD SUSTANTIVA 
 
REALIZA @ANABERTHASS PANEL “REFLEXIONES ENTRE NOS” EN EL MARCO DEL DÍA INTERNACIONAL DE 
LA MUJER 
En el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer, la Regidora del Ayuntamiento de Querétaro, 
Ana Bertha Silva Solórzano y Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género, Derechos Humanos y de la Mujer, 
presidio el panel: “Reflexiones entre Nos”. Después de dar la bienvenida a las asistentes, la Regidora Ana Bertha 
Silva Solórzano, señaló que en el marco del Día Internacional de la Mujer se llevó acabo el panel: “Reflexiones entre 
Nos” con el objetivo de que se sumen, construyan, aprendan, enseñen, proyecten y unifiquen criterios para tener 
día con día más mujeres informadas que transformen a México y a Querétaro desde la labor que desempeñen, 
además de conjuntarse para formar un frente común con dignidad y valor. “Debemos hacer un frente común para 
que las mujeres vayan siendo mejores, más libres y participativas, y que las próximas generaciones de mexicanas 
tengan mejores oportunidades de empleo o en la vida pública”. Al ceder la palabra a la primer panelista, Yolanda 
Elías Calles Cantú, Consejera Electoral del IEEQ, indicó que la participación de las mujeres en la vida pública ha 
cobrado en los últimos años una nueva dimensión, por lo que indicó que las mujeres en la política, pueden cambiar 
las estructuras que siguen vigente,  mencionó que la paridad que se logró no fue de la manera que se esperaba, ya 
que señaló que somos el único estado que tiene la mitad de presidencias municipales encabezadas por mujeres, y 
están en los municipios más despoblados y pobres del estado, como en la sierra. Añadió que se tienen cifras 
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alarmantes ya que los créditos que otorgan las entidades financieras, el 92 por ciento está destinado a los hombres 
y en contraparte las mujeres tienen acceso a microcréditos a través de los programas de gobierno, lo que las limita 
a tener aspiraciones. Agregó “el 62 por ciento de los padrones de los partidos políticos de la militancia, es de 
mujeres, sin embargo solo el 20 por ciento de los espacios de las dirigencias lo ocupan mujeres”. Posteriormente, la 
fundadora de la Consultoría Soporte y Acción Social, Nallely Gutiérrez Gijón, dijo al abordar el tema de 
“Empoderamiento en las Mujeres” se referirá al aumento de la participación de las mujeres en las decisiones y en 
los procesos de tomas de decisiones y de poder. Mencionó “el objetivo que  busca el empoderamiento es que no 
solamente logremos que exista la legislación o tratados internacionales que busquen el empoderamiento, sino que 
cada mujer en la medida de lo posible logre ser parte de la toma de las decisiones”. Comentó que la ONU en el 
marco del Día Internacional de la Mujer, estableció que es importante que a nivel del mundo laboral exista la 
transformación de lograr un 50-50 para el año 2030. Indicó que otra alternativa que se mencionó fue que si las 
mujeres participan en los procesos productivos se incrementaría el Producto Interno Bruto a nivel mundial en 12 
billones para el 2025. Finalmente, la Magistrada del TSJ, Cecilia Pérez Zepeda, indicó que después de que la 
Reforma Constitucional fue modificada, en Querétaro se tiene actualmente 4 Consejeras Electorales en el IEEQ, en 
el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro una magistrada, el Poder Legislativo es presidido por una mujer y en 
el TSJ se cuenta con 5 magistradas del Poder Judicial y una como Presidenta, por lo que agregó que se tiene una 
situación de coyuntura importante. Antes de concluir el evento, la regidora del municipio de Querétaro, Ana Bertha 
Silva Solórzano recibió del Lic. Gustavo Morales Flores, Coordinador General de la mesa de Paz en Querétaro y 
Coordinador del programa “Juntos Construimos la Paz del Comité Internacional de la bandera de la Paz” un 
reconocimiento por parte del parlamento de las mujeres mexicanas de la 63 Legislatura Federal. En el presídium 
estuvieron presentes la Lic. Yolanda Elías Calles Cantú, Consejera Electoral del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ); la Lic. Nallely Gutiérrez Gijón, fundadora de la Consultoría Soporte y Acción Social; la 
Magistrada del Tribunal Superior de Justicia (TSJ), Cecilia Pérez Zepeda y la anfitriona Lic. Ana Bertha Silva 
Solórzano, Regidora del municipio de Querétaro. 
 
http://www.6enpunto.mx/queretaro/municipios/realiza-anaberthass-panel-reflexiones-nos-marco-del-dia-
internacional-la-mujer/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
A LA ALZA CIUDADANOS QUE VAN POR CANDIDATOS 
Por Zulema López 
Cada vez son más los ciudadanos que definen su voto tras analizar el candidato que se les presenta y no por el 
partido que lo promueve, declaró el alcalde de El Marqués, Mario Calzada Mercado, al ser interrogado por la última 
encuesta que dio a conocer la empresa Mitofsky, en la que se posiciona a su partido, el PRI, en segundo lugar en las 
preferencias y al gobernador del estado se le ubica seis puntos porcentuales debajo de de la simpatía obtenida en 
la última consulta. (DQ, 10) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 

PRD 
 
QUIERE CARLOS LÁZARO DIRIGIR DE NUEVO AL PRD 
El diputado local del PRD, Carlos Lázaro Sánchez Tapia, insistió que es falsa su expulsión como militante, la cual 
anunció el líder estatal del Sol Azteca, Adolfo Campacho, por lo cual agregó que cuenta con los requisitos para 
aspirar a la presidencia de ese partido en la renovación el próximo 6 de agosto. (CQ 4, EUQ 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ENTREGA PANCHO DRENES PARA SAN JUAN DEL RÍO 
Por Montserrat García 
Con inversión de 57.8 millones de pesos y beneficio a 138 mil 800 habitantes de la zona oriente de San Juan del 
Río, el gobernador Francisco Domínguez Servién entregó la obra de mejoramiento de la capacidad conductiva de 
los drenes México y Zacatecas, además está en proceso la creación del dique rompe picos; las tres obras forman 
parte del Plan Maestro Pluvial Municipal. (DQ, principal) 
 
PA: REFUERZA SJR SUS DRENES PLUVIALES 
Por Rossy Martínez 
Tras más de cinco meses de trabajos y una inversión aproximada a los 40 millones de pesos, el gobernador del 
estado, Francisco Domínguez Servién, y el presidente municipal de San Juan del Río, Guillermo Vega Guerrero, 
entregaron los drenes rehabilitados México y Zacatecas, ubicados en la Colonia México, en la zona oriente de la 
ciudad. (PA, principal) 
 
AM: ENTREGAN OBRAS VS. INUNDACIONES  
Por Cecilia Conde 
La administración estatal entregó este lunes obras de ampliación en la capacidad hidráulica de los drenes México y 
Zacatecas, ubicados en la zona oriente en el municipio de San Juan del Río, así como otras siete obras en materia 
pluvial; la entrega fue encabezada por el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, quien señaló que 
con estas acciones beneficiaron a 138 mil 800 personas. Además, recordó que en los años 2010 y 2016 habitantes 
de esa zona sufrieron inundaciones, porque la infraestructura era insuficiente.  (AM, principal) 
 
N: ARRANCAN OBRAS 
Por Tina Hernández 
El gobernador Francisco Domínguez Servién dio a conocer ayer que el Plan Maestro Pluvial para la ciudad de 
Querétaro, para el cual fue contratada la UAQ, representa 3 mmdp y que iniciará en estos días con dos obras. (N, 
principal) 
 
EUQ: AFECTA RECORRIDO DE CALDERAS VÍAS ESTATALES, ACUSAN 
Por Marittza Navarro y Martha Romero 
A su paso por vialidades estatales los tanques de coque han provocado daños en una alcantarilla, que fue reparad 
en la carretera 500, así como a la señalética y barreras metálicas, informó Fernando González Salinas, coordinador 
de la Comisión Estatal de Infraestructura. (EUQ, principal) 
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CQ: SÍ HABRÁ REVISIÓN A TARIFAS DEL TRANSPORTE 
Por Irán Hernández 
El diputado Antonio Zapata presentó ante concesionarios la iniciativa para que las tarifas del transporte público se 
revisen de manera periódica y exista una actualización cuando el nivel de inflación rebase el 10%, tras anunciar 
que en el mes de agosto se pondrá sobre la mesa el tema de una modificación. (CQ, principal) 
 
CQRO: ENTREGA FDS OBRAS PLUVIALES EN SJR POR 57.8 MDP 
Con una inversión de 57.8 mdp, el gobernador Francisco Domínguez Servién realizó la entrega de las obras de 
mejoramiento de la capacidad conductiva de los drenes México y Zacatecas, ubicados en la zona Oriente del 
municipio de San Juan del Río. (CQRO, principal) 

 
PODER EJECUTIVO 

 
CONTINÚA INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA PLUVIAL: PANCHO 
El Gobierno estatal llevará a cabo dos obras de infraestructura pluvial en el municipio de Querétaro, como parte de 
los trabajos que se desarrollan en toda la entidad para optimizar el sistema hidráulico, anunció el gobernador 
Francisco Domínguez Servién ayer durante su visita a San Juan del Río. Dijo que dichas obras -que a decir del 
director de la Comisión Estatal de Infraestructura (CEI), Fernando González Salinas, se efectuarán en el dren Jurica 
y Arenal- forman parte del plan pluvial que elaboró la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el cual en 
conjunto comprende un proyecto multimillonario que requiere de monto superior a los tres mil millones de pesos. 
(DQ 1, CQ 1, PA 1, EUQ 9, AM 9, EFB 1) 
 
ANUNCIA GOBERNADOR DOS OBRAS EN LA CAPITAL PARA ESTE AÑO 
Como parte de los trabajos incluidos en el Plan Maestro Pluvial que elaboró la UAQ para el gobierno del estado, el 
gobierno estatal realizará dos obras en la capital del estado, informó el gobernador Francisco Domínguez Servién. 
“Ya lo tenemos, es multimillonario. Hoy, hablando arriba de los 3 mmdp y ya lo tenemos. Se va a ir haciendo una 
planeación poco a poco (…)”. Expuso que también se tienen contemplados trabajos en los municipios de 
Corregidora, Pedro Escobedo, El Marqués y San Juan del Río. (CQRO 3, DQ 1, CQ 18) 
 
FDS ACOMPAÑO A EPN EN PALACIO NACIONAL 
El gobernador Francisco Domínguez Servién asistió como invitado especial a Palacio Nacional, en donde se llevó a 
cabo la ceremonia de la presentación del Modelo Educativo para la Educación Obligatoria, encabezada por el 
presidente Enrique Peña Nieto. (EUQ 2, CQRO 7, N 2, DQ 1) 
 
REQUISITOS, OBSTÁCULOS PARA TRANSPORTISTAS PARA OBTENER RECURSOS DE BANOBRAS 
Debido a la falta de un “historial como empresarios”, los transportistas tienen obstáculos para obtener recursos de 
Banobras, aseguró el dirigente de Liberación Camionera SA de CV, Francisco Zubieta, quien refirió que la compañía 
continúa trabajando para obtener los recursos, que según declaró el gobernador, oscilan entre los 189 mil y los 2 
mdp. (CQRO, 3) 
 
ANUNCIA LA SEDATU GIRA DE ROSARIO ROBLES 
No hay definición sobre cuántos recursos recibirá el estado a través de la Zona Metropolitana 1, luego de que se 
atrajeron 280 millones de pesos en el 2016 para los municipios de Querétaro, Corregidora, Huimilpan y El 
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Marqués, anunció el delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Adán 
Gardiazábal. (DQ 9, CQ 1, N 1, PA 8, EUQ 6, AM 8) 
 
ARMA EL ICATEQ POLÍTICA EDUCATIVA PARA DEPORTADOS 
El Instituto de Capacitación para el Trabajo del Estado de Querétaro (Icateq) está preparado para atender a 
deportados de Estado Unidos, adelantó en entrevista su director general Ulises Gómez de la Rosa. (DQ, 6) 
 
VAN 27 MUERTES POR INFLUENZA, EN QUERÉTARO 
El secretario de salud estatal, Alfredo Gobera Farro informó que en Querétaro van ya 27 decesos a causa de la 
influenza, en lo que va de la temporada invernal. Del mismo modo, reportó que suman ya 329 casos confirmados 
de influenza en todo el estado. (CQ 3, PA 3) 
 
‘DE ADOLESCENTES, EL 17% DE LOS SUICIDIOS EN EL AÑO’ 
Por Armando Ruiz 
Marbella Espino, Directora CESAM, dio a conocer que en los dos primeros meses del año, se registraron 17 
suicidios en Querétaro, de los cuales tres fueron cometidos por adolescentes. (AM, 6) 
 
AUTORIZAN CREAR NUEVA PRIMARIA EN SJR 
La Secretaría de Educación Federal autorizó la plantilla laborar para crear una nueva escuela primaria en el 
municipio de San Juan del Río, que operará con dos turnos y tendrá la capacidad para recibir a 480 alumnos, 
confirmó Enrique de Echávarri, coordinador de la USEBEQ. Explicó que la institución educativa se construirá con 
una inversión estatal de 12 mdp en su primera etapa. (EUQ 8, AM 9) 
 
CARRERA EN BICICLETA ‘TOCARÁ’ COLÓN Y EZEQUIEL MONTES 
Por Adrián Quino 
En el marco del 10º Aniversario de la UNAQ, autoridades municipales y estatales presentaron la primera edición 
de la ‘Vuelta Querétaro’, evento de ciclismo que recorrerá los municipios de Colón y Ezequiel Montes (…) La 
Directora de Promoción Turística del Estado, Halina Gama, señaló que este tipo de eventos sirven para impulsar 
aún más la afluencia turística de Querétaro (AM, 5) 
 
TRIBUNAL ANALIZA PROPUESTA DE DIF DE CAMPAÑA DE ADOPCIÓN 
El Tribunal Superior de Justicia analiza las disposiciones propuestas por el DIF Estatal para poner en marcha la 
campaña de adopción que incluye niños a partir de ocho años de edad y a menores con discapacidad, informó Juan 
Pablo Rangel, director del SEDIF. (EUQ 8, AM 7) 
 
REPORTAN DAÑOS A CARRETERA POR PASO DE CALDERAS GIGANTES 
Daños a una alcantarilla, señalización y una barrera metálica, es lo que ha dejado en la carretera estatal 500 el paso 
de calderas gigantes, dio a conocer Fernando González Salinas, coordinador de la Comisión Estatal de 
Infraestructura, quien dijo que la fianza es de 20 mdp. (CQRO 4, DQ 2, CQ 19, AM 2, EUQ 6, N 2) 
 
DISMINUYEN ACCIDENTES EN CAMINOS ESTATALES: GRANADOS 
Los accidentes en caminos estatales mantienen una tendencia a la baja, con 28% menos casos de muertes y 22% 
de percances que causan lesiones, afirmó Juan Marcos Granados Torres, Secretario de Seguridad Ciudadana, quien 
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explicó que los porcentajes reflejan que los operativos preventivos que aplican la PoEs y los municipios están 
dando resultados. (EUQ 6, AM 9) 
 
POLICÍA ESTATAL TENDRÁ UN EDIFICIO PROPIO EN SAN JUAN 
Por Martha Romero 
Elementos de la Policía Estatal contarán en el municipio de San Juan del Río con un edificio propio que permita 
generar mayor movilidad en la corporación, confirmó Juan Marcos Granados Torres, titular de la SSC. (EUQ, 8) 

 
PODER LEGISLATIVO 

 
SIN FECHA CONFIRMADA PARA EL FISCAL GENERAL: RANGEL MÉNDEZ 
Por Gustavo López 
El próximo mes de mayo, Alejandro Echeverría Cornejo cumplirá un año de haber rendido protesta como Fiscal 
General del Estado, hecho que se dio en el marco de la implementación del NSJPA. A pesar de dicha temporalidad, 
aún no se tiene establecida una fecha para que comparezca sobre el estatus que guarda dicho órgano autónomo, 
dio a conocer el diputado Antonio Rangel Méndez, quien aseguró que dicho funcionario deberá participar en un 
ejercicio de comparecencia ante diputados. (AM, 8) 
 
TRANSPORTE AJUSTARÍA TARIFAS CADA 2 AÑOS 
Los diputados locales dejaron abierta la posibilidad de que en agosto de este año se revisen las tarifas de 
transporte público y de considerarse necesario, se realice un ajuste, como parte de la discusión de las reformas a 
los artículos 163 y 164 de la Ley de movilidad estatal. En la sesión de la Comisión de Movilidad Sustentable de la 
legislatura local, se propuso reformar la Ley para que la tarifa se ajuste de manera bianual o cada que la inflación 
supere el 10 por ciento, aunque los concesionarios pidieron disminuir este último índice al 4 o 5 por ciento, que es 
lo que crece la inflación cada año. (DQ 4, EUQ 3, N 4, AM 10) 
 
DESMIENTE LÁZARO EXPULSIÓN DEL PRD 
El diputado local Carlos Lázaro Sánchez Tapia confirmó que su militancia en el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) sigue activa y dada de alta ante el Instituto Nacional Electoral (INE), por lo que puede 
participar en la elección de la presidencia estatal del partido el 6 de agosto, o bien, brindar su apoyo a quien se 
considere la mejor opción para darle fuerza a este instituto político. Sánchez Tapia subrayó que aparece como 
militante activo del PRD ante el INE con la cédula de afiliación 2L2H54C59KX0F, lo que demuestra que tiene sus 
derechos partidistas a salvo. (DQ 7, N 4, PA 8, AM 8) 
 
LOS JÓVENES,  FUNDAMENTALES PARA  LA VIDA DEMOCRÁTICA: LETY MERCADO 
Por Redacción 
Al dar la bienvenida a la Presentación del Índice Nacional de Participación Juvenil 2015- 2016, que organizó la Red 
Juventud Popular del Municipio de Querétaro, la diputada Leticia Mercado Herrera dijo que admira a la juventud, 
porque todos los días los jóvenes están en la búsqueda de mayores oportunidades para alcanzar y plasmar sus 
sueños. (CQ, 3) 
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CREACIÓN DE ZMIII REQUIERE ORDENAMIENTO URBANO 
Por Gaby Hernández 
El diputado Roberto Cabrera Valencia afirmó que es necesario generar el ordenamiento en los municipios 
involucrados en las zonas metropolitanas del estado de manera previa a su consolidación, para evitar a futuro 
problemas de movilidad o desarrollo urbano. Luego de que el gobernador anunció su intención por consolidar la 
que sería la tercera zona metropolitana del estado con Ezequiel Montes, Colón y Cadereyta, el diputado destacó 
que primero se deben generar los mecanismo que faciliten esta labor. (CQ, 17) 
 
BGU REPRUEBA LA INICIATIVA DE SONIA ROCHA 
Por Iris Mayumi Ochoa 
Inconstitucional y violatoria de los derechos humanos, así calificó el diputado federal Braulio Guerra Urbiola la 
iniciativa presentada por la senadora Sonia Rocha, al respecto de añadir en el artículo 55 de la Constitución, la 
obligatoriedad de una licenciatura con cédula profesional, a aquellos que aspiren al Congreso de la Unión. (DQ, 9) 
 
AGRAVA CONDUCTA SI ES DE SERVIDORES: BRAULIO 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Cuestionado sobre las conductas exhibidas en un video en el que se observa al exdirector de Obras del Municipio 
de Colón, Oscar Retana, “cortando” un polvo blanco con características similares a la cocaína, el diputado federal 
Braulio Guerra dijo que aun cuando en la ley se establecen claramente las sanciones penales y administrativas para 
quienes realizan conductas antijurídicas y reprobables por la sociedad, cuando se trata de servidores públicos, 
como en el caso del exfuncionario de Colón, hay agravantes. (PA, 1 y 4) 
 
PRESENTARÁ BGU LIBRO DEL TEATRO DE LA REPÚBLICA 
El Diputado Federal por el PRI Braulio Guerra Urbiola anunció que el próximo 31 de marzo presentarán el libro 
“Teatro de la República”, que reúne la historia del inmueble, desde su etapa cultural hasta su participación en la 
promulgación de la Constitución de 1917. (DQ 4, EUQ 3, N 1, PA 8) 
 

MUNICIPIOS 
 
GARANTIZA MARCOS CONTINUACIÓN DE OBRAS EN EZEQUIEL MONTES 
Por Verónica Ruiz 
El municipio de Querétaro espera a más tardar este martes la autorización del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH) para intervenir la avenida Ezequiel Montes, informó alcalde Marcos Aguilar Vega, quien aseguró 
que la obra es un hecho. Tras encabezar una guardia de honor a don Timoteo Fernández de Jáuregui en el marco 
del 264 aniversario de la fundación de Santa Rosa Jáuregui, el edil señaló que el gobierno municipal sostiene un 
diálogo abierto con el INAH. (DQ, 1) 
 
GUARDIA EN HONOR AL BENEFACTOR DE SANTA ROSA 
En el marco del 264 aniversario de la fundación de Santa Rosa Jáuregui, el presidente municipal de Querétaro, 
Marcos Aguilar Vega, encabezó la guardia de honor a don Timoteo Fernández de Jáuregui, benefactor de la 
localidad. (DQ, 1) 
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SOLICITA MAV ADELANTO DE RECURSOS A GOBIERNO ESTATAL 
Marcos Aguilar, presidente municipal de Querétaro, informó que solicitó al gobierno estatal adelanto de las 
ministraciones del Fondo de Infraestructura Social Municipal, pues son 90 millones de pesos con los que pretende 
llevar a cabo obras en comunidades de Santa Rosa Jáuregui. (CQ 5, DQ 12, AM 3, CQRO 5, EUQ 1, N 1) 
 
VELOCIDAD DEL INAH, DISTINTA A LA DE LOS GOBIERNOS: MAV 
El Presidente Municipal de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, señaló con respecto a los retrasos de inicio de obra de 
la calle Ezequiel Montes, que a más tardar este martes estarán recibiendo la autorización del  INAH para arrancar 
con los trabajos de manera inmediata. Por otro lado, aseguró que esta misma semana se hará un anuncio sobre la 
instalación de los parquímetros. (CQRO 4, EUQ 4, AM 3, N 3) 
 
LLEGARÍA EMPRESA DE TEXAS A CORREGIDORA 
Empresarios texanos están interesados en invertir en Querétaro y sumarse a la proveeduría de autopartes para la 
armadora Toyota. Se espera su visita a más tardar en el verano de este año. Informó el presidente municipal de 
Corregidora, Mauricio Kuri González, al detallar el interés de empresarios de esta zona de Estados Unidos por 
venir a la entidad, pero también la intención, subrayó, que se puedan concretar y asentar nuevos capitales en la 
demarcación que encabeza. (DQ 1, CQRO 4, CQ 8, AM 1) 
 
INCREMENTA LA PRESENCIA DE MENORES MIGRANTES 
Por Adrián Quino 
Compleja realidad presenta el fenómeno migratorio en Querétaro, pues mientras en la capital llegan familias de 
centroamericanos completas, en Tequisquiapan -donde se encuentra un albergue- son cientos los menores que 
viajan solos con rumbo a Estados Unidos. (AM, 2) 
 
SALIDA DE ARAGÓN CHÁVEZ, POR MOTIVOS PERSONALES 
Por Hilda Navarro 
Luego de que se anunciara la llegada de Sócrates Valdez Rosales a la Secretaría de Gobierno de El Marqués, el 
alcalde Mario Calzada Mercado aseveró que la salida de José Luis Aragón Chávez, quien se desempeñaba en el 
cargo hasta este viernes, responde a una renuncia que el exsecretario presentó para emprender proyectos 
personales. (CQ, 2) 
 
AVANCE DEL 25% EN LA OBRA DE “CIUDAD DE LAS MUJERES” 
Adán Gardiazábal, delegado de la SEDATU, destacó que el proyecto “Ciudad de las Mujeres” está en un 25% de 
avance y aun cuando en principio se vio la posibilidad de entregarlo el pasado 8 de marzo, Día Internacional de la 
Mujer, fue complicado por el poco tiempo para la obra. (N 1, AM 9) 
 
MUNICIPIO PEDIRÁ FIANZA POR PASO DE COQUES 
Fernando Ferrusca, Secretario de Gobierno del Municipio de San Juan del Río, aseguró que las autoridades están en 
pláticas con la empresa Pesado Transport SA de CV, para solicitarles una fianza adicional a la que se estableció con 
Gobierno del Estado, con el objetivo de que se solventen de manera inmediata los daños que sean provocados por 
el paso de las calderas en la ciudad. (CQ 19, AM 2, EUQ 6, EFB 1, PA 3) 
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COLOCARÁN GATOS HIDRÁULICOS EN PUENTES 
En el puente vehicular ubicado sobre la carretera federal 120 SJR-Xilitla fueron colocados gatos hidráulicos, como 
parte de los trabajos previos para el paso de los cuatro tanques  por el municipio de San Juan del Río, el cual es el 
primero de 10 puntos críticos determinados en la ruta, puntualizó Fernando Zamorano, titular de la UMPC-SJR. 
(AM 2, DR) 
 
ASEGURA CARGAMENTO DE MADERA LA PROFEPA 
La PROFEPA aseguró de manera precautoria un cargamento de madera de 3 mil 371 metros cúbicos, en el 
municipio de El Marqués, Querétaro, debido a que no se comprobó la legal procedencia del material. (AM 5, CQ 7) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
LÍDER DE LA CTM SOLICITA ANALIZAR DESPIDO MASIVO 
Por Diego Rodríguez 
El dirigente de la CTM en el estado, Miguel Rodríguez, pidió analizar el presunto despido de cerca de 30 
trabajadores de una empresa ubicada en el conjunto industrial Parque Victoria II, en el Parque Industrial Benito 
Juárez, esto para evitar que viole alguna garantía laboral de los afectados. (AM, 10) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q ‘TRANSPORTE’ 
Por Adán Olvera  
En materia de movilidad y  transporte público de pasajeros en Querétaro, las cosas avanzan de manera lenta y 
esperemos que segura. Mientras que los concesionarios esperan por todas las formas posibles se les autorice un 
aumento en la tarifa que le cobran a los usuarios, estos últimos llevan años esperando se cumpla la promesa de la 
modernización del servicio o al menos que mejore mínimamente. Las obras civiles que las autoridades llevan a 
cabo para modernizar y cambiar el transporte público en Querétaro, vendrán sin duda a refrescar este servicio 
para finales de este año para sumar más al tiempo de espera que llevan los usuarios y ciudadanos en general. 
Legisladores no tiene más ideas desde la  Comisión de Movilidad Sustentable, que generar  dos iniciativas, que 
tienen  como intención la revisión a las tarifas de acuerdo con estudios técnicos;  ajustes de  tarifa siempre y 
cuando el nivel de inflación rebase  el 10 por ciento y esto se daría cada dos años en caso de que la inflación se 
mantenga por debajo del 10 por ciento. Por lo pronto en el mundo legislativo y de aprobarse la iniciativa la 
revisión se daría en agosto de este año. Los concesionarios no están del todo de acuerdo,  que la revisión se dé 
hasta mitad de año, aseguran que es urgente ante la liberalización de precios de combustibles. La modernización 
del transporte tendrá que dar sus primeros resultados tangibles ante de finalizar este año,  sobre todo porque es 
un tema muy sensible para el jefe de la oficina de la gubernatura Luis Bernardo Nava, que las circunstancias y los 
tiempos lo llevan a tener resultados. De Rebote. Muy importante  en la administración municipal de Querétaro, es 
saber quién no está haciendo su trabajo a tiempo y provoca que el presidente municipal anuncie  obras 
importantes en la ciudad y los  trámites ante instancias como el Instituto de Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) por ejemplo, no estén terminados y debidamente autorizados. (DQ, 1 Y 3) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua  
CORREGIDORA EN LA MIRA. Trascendido el propósito de lanzar al delfín MAURICIO KURI a la senaduría, empieza 
a crecer la lista de aspirantes nuevos, repetidores y uno que otro resucitado a la presidencia municipal de 
Corregidora. En el PAN, el proyecto visible es ROGELIO VEGA, aunque también patalean los diputados GERMÁN 
BORJA y (el inefable) ANTONIO ZAPATA. Aunque usted no lo crea. Agua del Pueblito, puro chorrito. (PA, 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Polvos de aquellos lodos: Sabino. ¡Sorpresa! Reapareció Querétaro en un comunicado del EZLN emitido al término 
del Congreso Nacional Indígena, para exigir la liberación del ñhäñhú Raymundo Pascual García, originario de San 
Ildefonso, Amealco, detenido por participar junto con su comunidad en las movilizaciones en contra del gasolinazo. 
En el documento, del que PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, tiene copia, el autoproclamado Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional denuncia que “persiste el despojo de las tierras del Fundo Legal de las 
comunidades de Galeras y La Peñuela del municipio de Colón, a través de las acciones corruptas de los malos 
gobiernos y sus partidos políticos”. Tras mencionar otros casos de Oaxaca y Michoacán, entran al tema queretano. 
En consecuencia, los pueblos, naciones y tribus que integran el Congreso Nacional Indígena exigen la inmediata 
liberación absoluta de Raymundo Pascual García. Insisten en que fue detenido por participar junto con su 
comunidad contra el gasolinazo impuesto por el mal Gobierno. Igualmente, demandan cese el despojo de tierras de 
las comunidades de Galeras y La Peñuela del municipio de Colón, Querétaro. De paso, reclaman el castigo a los 
responsables por el injusto encarcelamiento de más de tres años de las indígenas ñhäñhú de Amealco, Querétaro, 
Jacinta Francisco Marcial, Alberta Alcántara Juan y Teresa González. En su nuevo manifiesto, el EZLN remata: A 
nuestros hermanos y hermanas de los pueblos Ikoot, P’urhépecha, Nahua y Ñhañu en estas regiones y en el resto 
del país donde sostienen cada día con su lucha nuestra esperanza, rebeldía y dignidad, les decimos que no están 
solos, que los colores, lenguas y geografías que hacemos el CNI somos ustedes, que su anhelo de justicia es nuestro, 
que su dolor nos lastima y que su exigencia que hace florecer el nacimiento de un nuevo mundo es nuestro corazón 
y nuestra certeza irrenunciable. Hasta que la dignidad se haga costumbre. Libertad a todos los presos políticos. 
Presentación con vida los desparecidos. Justicia para el pueblo ñhäñú de Querétaro. Por la Reconstitución Integral 
de Nuestros Pueblos. Nunca Más un México sin Nosotros. Hasta aquí el comunicado del Congreso Nacional 
Indígena que, se recordará, tuvo un gran activismo aquí en los años 90, siendo gobernador Ignacio Loyola, con 
quien el subcomandante Marcos mantuvo agresivas comunicaciones. Sin olvidar que el líder zapatista hizo gira 
especial a Querétaro y encabezó un acto en el Teatro de la República. De allá para acá las apariciones del zapatismo 
han sido esporádicas. De ahí que sorprenda esta reinserción del nombre de Querétaro, ahora con la exigencia de 
liberar a Raymundo Pascual García, de Amealco, y el tema del presunto despojo de tierras en Galeras y La Peñuela, 
en el hoy tan de moda municipio de Colón, “por las acciones corrupta de los malos gobiernos y sus partidos 
políticos”. Habrá que esperar la respuesta de las autoridades involucradas, a las que se dirige el reaparecido EZLN. 
Estaremos atentos. -OÍDO EN EL 1810- Silencio. Nada han dicho hasta ahora el delegado de la PGR, Julio Esponda, 
del video del exdirector de Obras Públicas Municipales de Colón, Oscar Retana Rivera, moliendo una sustancia 
similar a la coca y ofreciendo drogas, dinero y prostitutas a presuntos contratistas. ¡Porca miseria! -
¡PREEEPAREN!- Curiosidad. Habrá que ver cuántos pejistas salen del clóset el domingo con motivo de la firma del 
Acuerdo Político de Unidad por la Prosperidad del Pueblo y el Renacimiento de México, a cargo del mismísimo 
Andrés Manuel López Obrador, que en noviembre sentó en su mesa a destacados panistas y priístas. Y es que, a 
querer o no, sin candidatos de PAN y PRI, El Peje parece ir solo por la Presidencia de la República. Así de fácil. Así 
de difícil. -¡AAAPUNTEN!- Joya. El 31 de este mes se hará la presentación de un espléndido libro sobre el Teatro de 
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la República, con la presencia del doctor César Camacho Quiroz, coordinador del grupo parlamentario del PRI en 
San Lázaro, informó ayer el diputado federal Braulio Guerra Urbiola. De lujo. -¡FUEGO!- Tiempo y circunstancia. 
Anuncian ICADEP y Sector Popular del PRI una conferencia para el próximo sábado en la sede partidista, a cargo de 
¡Roberto Loyola Vera! sobre administración municipal. Inviten a Marcos. (PA, 5) 
 
BAJO RESERVA 
Antes de que el destino nos alcance. Nos cuentan que Enrique Abedrop, CEA, no se duerme en sus laureles, 
esperando q que los problemas de abastecimiento se agudicen en Querétaro. El plan de don Enrique, nos dicen, es 
conocer los modelos y políticas públicas que con éxito se vienen implementando en otras naciones, como 
Colombia. Es por eso que el funcionario se encuentra en dio país sudamericano, en donde vista a Empresas 
Públicas de Medellín, que se dedica al suministro y tratamiento de agua en 10 municipios de la región, con una 
cartera cercana al millón de clientes. Busca don Hugo reducir robo a viviendas. Nos dicen que ayer se vio muy 
activo por el norte de la ciudad al diputado federal Hugo Cabrera, quien estuvo acompañado por la legisladora 
local María Alemán, ambos por cierto, colaboradores de El Universal Querétaro. Nos cuentan que don Hugo y doña 
María sostuvieron una reunión a la que asistieron vecinos de la zona a quienes les presentaron una iniciativa en 
materia de seguridad que promueve a nivel federal para mitigar el delito de robo a casa habitación, pues se 
propone que éste ilícito se tipifique como grave. Complicidad familiar. Nos platican que Juan Luis Ferrusca, Segob-
SJR, confirmó que un elemento de la policía resultó herido por una agresión en San José el Alto. Nos dicen que el 
funcionario dio a conocer que se recibió una llamada  al 911 por presencia de jóvenes agresivos en la zona y se 
atendió con el arribo tanto de elementos estatales como municipales, pero fueron recibidos con pedradas. Nos 
cuentan que en la gresca se lastimó un policía municipal, sin embrago no hubo detenidos porque los agresores  
corrieron y se metieron a sus casas, por lo que se abrió una carpeta de investigación. Nos comentan que lo grave en 
estos casos es que la familia encubre a los jóvenes, y no los hacen responsables por sus actos. (EUQ, 2) 
 
CUARTO DE GUERRA 
¿AUTORIDAD? Poco oficio político demostró el líder de la Coparmex, Darío Malpica, en su intento de exhibir a los 
diputados locales durante la Asamblea en que el dirigente empresarial rindió su informe, porque no han cumplido 
en el sistema para la medición de su labor legislativa. A tal grado ofendió que el diputado Antonio Rangel lo encaró 
para refutarlo: “eso no se hace”, le dijo. El protagonismo una vez más distingue a Malpica, quien lo mismo evalúa a 
los diputados, revisa los “3 de 3” o califica proyectos de gobierno teniendo él mismo ambiciones electorales, tal 
como hizo Mauricio Kuri con su Corregidora Ciudadana a través del PAN. (DQ, 1) 
 
ASTERISCOS 
INUNDACIONES. En SJR, ayer se avanzó en dos temas nada menores, por un lado, el Gobierno del Estado entregó 
obras pluviales que prometen mitigar el histórico problema de inundaciones que ha tenido la zona oriente de 
aquella ciudad, lo cual los ha llevado a vivir verdaderas contingencias en 2010 y 2016; por lo que, sin duda, esta es 
una de las inversiones que más valorarán quienes viven en este punto de aquella urbe. MAESTROS. El otro tema es 
que, por fin, después de prácticamente cuatro años, las autoridades federales aprobaron el otorgamiento de plazas 
para maestros que estarán laborando en una primaria, en esta misma zona del municipio. Una demanda de padres 
de familia que veían pasar el tiempo sin que se les diera solución, así que al menos, para muchos ciudadanos, este 
lunes fue muy importante, pues se ha logrado avanzar en temas trascendentales que llevaban años sin solución 
alguna. BERNAL. Otro tema a resaltar es que ya se planea ampliar y modernizar el entronque de la carretera estatal 
100 y la carretera federal 57. Un punto donde, sobre todo en puentes vacacionales, genera un tráfico importante, 
por lo que es importante resaltar que por fin habrá una solución a este nudo vial. Aunque eso nos lleva a otro 
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punto de conflicto, pues muchos de los que ahí se atoran actualmente van a uno de los destinos turísticos que más 
están creciendo en la entidad, Bernal, y es que hay días en los que circular o caminar en vehículo por este pueblo 
mágico se vuelve prácticamente imposible por la cantidad de visitantes que registra… Ya es necesaria mayor 
infraestructura para este punto turístico. BIENVENIDO. Todo lo bueno bienvenido, eso debió pensar Lucy 
Quintanar, Ezequiel Montes, quien reconoció que apenas se entera de la intención de sumar a su municipio una 
nueva zona metropolitana. Cuestionada por esta casa editorial, la edil solo comentó que esperarán a que el 
gobernador convoque a los municipios, aunque quizá el plan inicial deba sufrir algunas modificaciones, ya que el 
delegado de Sedatu consideró que es poco probable una tercera zona. ENCUESTAS. A estas alturas del partido 
creer en alguna encuesta con tintes políticos está difícil, pues está demostrado que en la gran mayoría de las veces 
no reflejan la realidad y es que todavía no agotamos ni el primer trimestre del 2017 pero ya llevamos una larga 
lista de encuestas publicadas en la que se habla de distintos actores políticos. Para como pintan las cosas, el camino 
a las próximas elecciones constitucionales estará lleno de una danza de números y de largos y tediosos debates 
sobre video escándalos que poco informan pero generan mucha grilla.  PRD. A pesar del discurso de “unidad”, el 
cual tratan de pregonar a los cuatro vientos todos los partidos políticos, vemos que en el PRD no predican con el 
ejemplo, pues traen una ruptura que parece los podría mandar al cuarto escalón en la preferencia electoral del 
próximo año, y es que su ex dirigente y ahora diputado local, Carlos Lázaro Sánchez se fue con todo contra el actual 
presidente estatal, Adolfo Camacho, mismo que aseguró que el legislador ya no pertenece al sol azteca, sin 
embargo, Sánchez como firma de defensa, acudió ante las instancias facultadas para iniciar procedimientos contra 
militantes, para acusar a Camacho por su actuar, así que veremos de qué cuero salen más correas. (AM, 1 y 10) 
 
LA PLUMA DE CONÍN 
El Chacaleo. Fuentes muy confiables afirman a esta Pluma que en este mismo año, por lo menos, seguramente se 
llevará a cabo un par de juicios políticos para desaforar a quienes han hecho mal uso del poder o que tienen 
cuentas pendientes en la justicia. En el caso de Colón, ya es en una vergüenza ajena lo que se maneja en las redes 
sociales, como en la mayoría de los medios de comunicación sobre la actitud y la forma en que se lleva a cabo la 
gestión de la actual administración municipal. Son tantas las barbaridades de Alejandro Ochoa que ya “muy arriba” 
piensan en la forma de terminar con esta vergüenza. Situaciones que nunca se había vivido, la mala imagen para el 
PAN porque aunque digan que no es panista, la gente de Colón lo identifica como el partido que lo llevó al poder. 
Alguien debe tomar cartas en el asunto porque está a un paso de salirse de control, no solo con las parrandas del 
alcalde sino con lo que ya se sabe de su gabinete, no es el único ejemplo y la cuestión de ese cáncer llamado drogas 
ya está en el corazón del municipio. Hace dos años que empezamos a documentar las “locuras” del flamante 
presidente municipal de Colón, y nadie ha hecho nada. (CQ, 2) 
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